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家家庭庭ごごみみ  

有有料料化化でで  

ごごみみはは減減るるのの？？  
 

家庭ごみ減量は 
分別・資源化の

さらなる推進で 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

はじめに 

静岡市は、家庭ごみ 

の有料化を検討して

いますが……。 

静岡市は、家庭ごみの有料化を検討しています。今年から来年にかけて、市

民意見を聞き、2013 年度(平成 25 年度)にはその是非を決定する計画です。 

静岡市は、ごみの量について、「減少傾向ではありますが、全国平均と比べ

て依然高い水準にある」と言い、有料化は「ごみ減量化等の課題解決の手法

のひとつとして、家庭ごみ有料化制度導入の検討」をするとしています。また、

有料化の効果として「発生抑制や再生利用の推進」、「負担の公平性の確

保」などをあげています。 

日本共産党静岡市議団は、ごみ減量には、分別収集と資源化を広げるこ

とが最も効果的であり、有料化は必要ないと考えています。この立場から

Q&A を作成しました。 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Ｑ1 

家庭ごみを有料化すれば

ごみは減るの？ 

 

Ａ1 家庭ごみ有料化は効果的で

はありません。 

 静岡市は、「ごみ減量には有料化が効果的」といっていますが、そうで

はありません。 

下の表は、環境省の「一般廃棄物処理実態調査」より作成したもの

です。ごみは減っていますが、静岡市は他の政令市と比較するとごみ量

は多くなっています。 

しかし、2001 年度と 2010 年度を比較すると無料の市は有料の市よ

りごみ減量は進んでいます。 

ごみ総排出量の推移は、経済の低迷、地域の経済規模の違い、人口

増減、生活習慣などもその要因となっています。 

出典 環境省「一般廃棄物処理実態調査」より作成 

ごみ減量の比較 
 
◆ごみ無料の市の減

量 
神戸市 56％に減る 
大阪市 69％ 〃 
横浜市 71％ 〃 
  
◆ごみ有料の市の減

量 
京都市 64％に減る 
札幌市 67％ 〃 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
Ｑ2 

市は清掃費が 

財政を圧迫していると

言っていますが 

上の表は、市が出している「清掃事

業概要」の中で発表している市民一

人当りの清掃費です。2009 年度以

降清掃費は、減っています。 

 

Ａ2 清掃費は減っています。 

市は、「負担の公平」のために有料化すると言っ

ています。 

しかし、多くの市民は、年金や売り上げが減り、

賃金も下がり生活が大変になっています。その中

で、国保料、介護保険料、後期高齢者保険料が上

がり、もう生活はギリギリです。 

この上お金を出さないとごみの収集をしてくれ

ないのでは、もう生活していけません。  

 

国民健康保険料 3 割の値上げ 

介護保険料 2 割の値上げ 

後期高齢者保険料 2200 円(平均)の値上げ 

 

 も
う
負
担
を
増
や 

さ
な
い
で 

２０１２年度の値上げ一覧 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Ｑ3 

ごみをなんでも燃やす・溶

かすのは、分別資源化に逆

行しています。 
 

Ａ3 

静岡市のごみ行政の 

問題点はなんですか？ 

静岡市は、ごみは何でも燃やす方

針です。現在西ヶ谷清掃工場は、1 日

200 トンのごみを燃やしています。 

しかし、市は 2010 年度に 194 億円

で 500 トンのごみを燃やし溶かす大

型の西ヶ谷清掃工場を建てました。 

コークスを使って 1800 度の高温で

直接溶かすため経費も増えていま

す。 

この時、共産党市議団は、大型の

清掃工場の建設でなく「ごみは分別

収集の徹底で減らす」立場から提案

を行いました(右表)。 

焼却灰を埋める最終処分場も「何

でも燃やす」のでは早く一杯になって

しまいます。何でも燃やし溶かす市の

ごみ行政は、大きな問題です。 

分別収集を徹底し、資源化する方

2006 年の共産党市議団の提案 

 

1、はじめに大型焼却炉ありきから転換

する。 

2、ごみの分別収集を徹底する。 

3、ごみ減量目標は、分別・資源化強化

し、収集ごみ量を 30％削減する。 

4、直接搬入 30％削減を、平成 31 年度

の目標とする。 

2010 年 3 月から運転をはじめた 

西ヶ谷新清掃工場 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 Ｑ4 
市は、「ごみ減量に 

取り組んでいる」と言っ 

ていますが？ 

Ｑ5 
旧清水市では、分別収集

に努力していましたが、ご

みの量は？ 

Ａ5 

Ａ4 

旧静岡市より、一人当り

266g 少ない 

市は、「静岡版もったい

ない運動」に取り組んで

いるが不十分 

静岡市は「静岡版もったいない

運動」で、発生抑制を最優先に位置

づけていますが、他の政令市と比

較すると分別と資源化を中心とし

た取組みは、著しく不十分です。   

 名古屋市ではペットボトル、空き

瓶、発火性危険物などの 9 分別を

おこなっています。 

 

旧清水市では、ごみの分別収集は

旧静岡市より進んでいました。 

2002 年度では、一人当りのごみ量

は、旧静岡市で 1264g、清水市で

998g でした。旧清水市は 266ｇ少な

かったのです。 

 このことは、分別収集の強化でごみ

減量は「効果的」であることを示して

います。 

  清水区で現在もおこなっている分

別収集を静岡市全体でおこなうべき

です。 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Ｑ6 
ごみの分別・資源化 

の徹底は、どのようにする

のですか？ 

 静岡市の家庭ごみの中身は、生ごみ 41％、紙類 28％、プラスチック類

19％、繊維類 9％となっています。 

ごみの分別収集とは、ごみとする物と、資源として再利用する物を直接市

民が分けることです。そのためごみ減量の直接効果があります。 

分別収集を徹底するため市民の合意と協力を得て資源化がすすみます。 

分別・収集するごみの種類を増

やして、ごみ減量をすすめます。
Ａ6 

生ごみ, 
41%

紙類, 

28%

プラス

チック

類, 
19%

繊維

類, 6%

その

他, 6%

2011年度

家庭ごみの組成

ごみも分別すれば資源に! 

当局資料より



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

ぼ く を 減

らしてね 

Ｑ7 
分別収集には、市民の

協力が必要ですが、ど

うするの？ 

Ａ7 
説明会や討論会を自治会

ごとに開き徹底した話し合

いで合意をつくります。 

 静岡市は、他の政令市とくらべて

分別収集の取組みが不十分です。自

治会、消費者団体など幅広い市民と

の話し合いを持ち、市民合意をつくる

事が大切です。 

ごみが減り、資源が増えることが分

かれば市民の協力は必ず得られま

す。 

市議団ごみ減量政策骨子 

 

1、分別収集の徹底を市民参加で行

い、焼却ごみを大幅に減らす。 

雑紙、新聞紙、ダンボール、トレー、ペ

ットボトルの行政回収、生ごみ、剪定

枝の資源化、リサイクル率の向上。 

2、事業系ごみの減量化を進める 

3、市民と行政の徹底した討論でごみ

減量を市民参加ですすめる。 

 
有
料
化
は 

ダ
メ
だ
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